





santri dan selalu melakukan shalat pada saat berada dalam lingkungan pondok, karena keyakinan kyai akan mendoakan jelek jika ia tidak berbuat demikian. Sekalipun demikian, ada saja di antara para santri yang mencoba mengamalkan wirid tertentu yang dianggap menunjang keberhasilan dalam kehidupan remaja.<sup>3</sup> Dengan demikian jelaslah bahwa keterikatan santri maupun murid sekolah dengan para kyai pada Pondok Pesantren Salafiyah Bahauddin dalam bidang keagamaan sekalipun tetapi tetap kuat.

Tentang arti agama yang dilaksanakan oleh masyarakat ialah masyarakat sekitar pondok dalam hal-hal tertentu tetap memandang pondok sebagai acuan kehidupan keberagamaan seperti saat-saat memulai puasa dan juga mengakhirinya, juga tingkah laku, peringatan yang lain.

Praktek-praktek keagamaan di pondok juga banyak dianut atau ditiru oleh masyarakat sekitar. Kemungkinan luar masyarakat tertentu memiliki organisasi yang sama yaitu Nahdlatul Ulama. Pondok Pesantren juga mengadakan pengajian pendidikan yang dihadiri oleh para santri pondok maupun masyarakat sekitar. Ceramah-ceramah mengarah kepada pandangan agama yang sesuai dengan pondok pesantren juga.

---

<sup>3</sup> I b i d,















oleh para guru dan kyai. Di samping itu juga diberikan pendidikan yang lain seperti pendidikan bela diri, ilmu kanuragan dan lain-lainnya. Hal tersebut tanda adanya pungutan sedikitpun dari para santri untuk kyai.

Kuatnya keterikatan santri dengan kyai dalam sosial budaya itu penyebabnya tentu saja adalah pribadi kyai itu sendiri yang sangat sejuk dan layak untuk diteladani. Maka tidaklah mengherankan para lulusan santri atau yang belum lulus selalu aktif untuk mengamalkan wirid-wirid yang pernah diberikan oleh kyai. Hal ini dilakukan adalah karena adanya rasa taat pada kyai sekaligus sebagai manifestasi ilmu yang telah diperoleh selama mondok.

Untuk menjaga ukhuwah Islamiyah di kalangan para santri sering diadakan perkumpulan bersama untuk beribadah secara periodik, dalam arti bersama-sama melakukan amal ibadah yang sama seperti halnya jam'iyah Istighotsah atau tukar pengalaman dalam bidang ilmu-ilmu agama yang telah diperolehnya. Ini dilakukan adalah untuk menjaga rasa kebersamaan yang masih melekat sekaligus membuktikan adanya rasa setia kepada kyai walaupun dilakukan dua bulan sekali.

Sebagai bukti rasa taat dan bakti kepada kyai, mayeritas para santri mendukung aktivitas kyai dalam memperjuangkan dan mengamalkan ajaran Islam di muka bu

mi ini yang tidak bertentang dengan ajaran-ajaran Rasul. Dukungan yang sering dibuktikan oleh para santri seperti halnya ikut serta mengurus kelancaran dan kelangsungan pendidikan agama dan dakwah Islamiyah serta aktivitas pondok yang lain. Aktivitas itu adakalanya berupa pembangunan pondok atau perehapan masjid dan sebagainya, banyak santri yang rela dan ikhlas membantu kyai untuk ikut serta memikirkan dana yang dibutuhkan, sehingga mereka tidak segan-segan meminta bantuan kesana ke mari demi tujuan berjuang membela agama dan kalimat Allah Rabbul 'Alamin.

Di samping hal-hal tersebut di atas tidak kalah pentingnya juga dari keterikatan antara santri dan guru atau kyainya yakni melaksanakan kegiatan kemasyarakatan sebagaimana yang dianjurkan dari pondok pesantren. Kegiatan kemasyarakatan tersebut maramnya banyak sekali, namun yang sering dilakukan oleh santri adalah kegiatan keagamaan seperti jam'iyah diba', tahlilan, mukhotobah dan organisasi kemasyarakatan seperti aktif dalam IPNU, IPPNU atau kegiatan-kegiatan lain yang tidak menyimpang dari ajaran agama Islam, sekaligus tidak mengganggu ketenangan dan ketentraman kehidupan masyarakat sehari-hari. Hal ini dilakukan untuk menjaga persatuan dan kesatuan umat.